

por haber alcanzado el grado de doctor en ambas ciencias, en la real y florecientísima Universidad mexicana.

Esta obra es la famosa "Logica mexicana", así llamada porque su autor, como dice Beristain, "la escribió en México y en México la enseñó", y nosotros añadíamos que ese título significa el grande amor que conmovaba hacia México con el recuerdo del entusiasmo que supo despertar en sus bases.

La misma extensa portada que acabamos de transcribir, expresa que la obra es la lógica escolástica. No es ocasión de hacer la defensa del sistema; más bien tendríamos que hacer observaciones acerca del método de exposición. Buena debe ser la obra supuesta que, estando ya tan adelantada la obra del renai-

niento, todavía se la estima y aun se adopta como texto.

Por lo que á nosotros toca, si fuéramos de ser francos, leyendo la obra del P. Rubio notamos desde luego gran claridad en la exposición de los conceptos; pero nos parece algo difuso, lo cual ~~nos~~ ~~parece~~ es defectuoso en un libro de texto: hallamos más prudente sobriedad en el P. de la Veracruz: quizá sea gusto individual ó una preferencia de simpatía.

En la Biblioteca Hispano-americana-septentrional, se hace mención de las obras siguientes:

a) "Commentarii in Universam Aristotelis Logicam", de que fuéramos hablado. Varias ediciones.

b) "Commentarii in 8 Lib. Aristotelis de Physico auditu". Matriti apud Sanchez 1605; y reducido á compendio, impreso en Valencia 1610 y en Colonia

1615.

c) "Commentarii in Libros Aristotelis de Anima." Ediciones de 1613 y 1621.

d) "Commentarii in Libros Aristotelis de Coelo et Mundo." Coloniae Typis Crithii 1617.

e) "Commentarii in Libros Aristotelis de Ortu et interitu." Coloniae 1619.

Amade, que de todos estos libros se hizo una completa edición en Lyon de Francia en 5 tomos en 8.<sup>o</sup> año de 1625.

A nuestro Rubio lo pone el Cardenal Gouzaux, con Toledo en el número de los escolásticos rigidos.

A fines del siglo XVI y principios del XVII floreció en México el P. jesuita Antonio Arias. Según Beristain el P. Arias era español y uno de los primeros y más doctos jesuitas que vinieron a México. Murio en esta ciudad en 1603 y aún no tenía 40 años, luego nació

por el año de 1562.

El mismo autor asegura que en la biblioteca de los padres del Oratorio de México se guardaban los manuscritos del P. Arias que eran.

a). Illustris explanatio Commentariorum P. Doct. Francisci de Toledo, de Physica auscultatione

b). De generatione et corruptione.

c). De rebus meteorologicis.

d). De sphaera mundi.

De este Padre no hallo en la estimable obra del P. Alegre más noticias, que habiendo sido secretario de la congregación provincial celebrada en México <sup>2 de Nobre</sup> año de 1599 y al tratar de Iglesia del Colegio maximo (Iglesia de Loreto) dice: "Este bello edificio tuvo poco despues con su cadaver el espiritual y devoto padre Antonio Arias, uno de los varones más esclarecidos en letras y en virtud que ha tenido la provincia de Nueva

na-España. Murió á los 39 años de edad, el día 10 de Junio de 1603. Prueba de su virtud y ciencia es lo siguiente: que, "no-ticioso de su grande literatura el reverendo padre General Claudio Acuña, le dio licencia para que, como los padres Hortigosa y Rubio, pudiera graduarse en la Real Universidad, licencia que el Sumildevarón tuvo siempre oculta porque no le obligasen á usar de ella".

## Capítulo IV.

Fr. Pedro Celi.

El P. Mtro. Fr. Francisco de Parja, mercenario, en su Cronica de la Provincia de la Visitación de Ntra. S<sup>ta</sup>. de la Merced Redención de cautivos de la Nueva-España... escrita en 1688. Impresa en México, año de 1882. nos da, aunque á grandes rasgos la biografía de su hermano de orden el P. Mtro. Fr. Pedro Celi de gran significación por la brillante carrera que hizo en México y perfeccionó en Europa, y más que todo por haber sido entusiasta y exaltado admirador del célebre jesuita Gabriel Vaquez y probablemente el primero que importó á México las opiniones de este sabio juntamente con las grandes cuestiones que se agitaban